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ЧшИеш/Яе € ном^ге: 
Мозаика университетской жизни. 

К 150-летию А.Г. Гагарина, первого 
директора С.-Петербургского поли
технического института. 

Синтез инженеров и юристов. 10 
лет со дня возрождения юридическо
го образования в Политехническом 
ун-те. Б^^О 

Сто дней после детства. Впечатле
ния первокурсников об учебе. 

Уважаемый Михаил Петрович.' 
Сердечно поздравляем Бас, коллективы преподавателей, сотрудни

ков и студентов университета со знаменитым юбилеем — тридцати 
пятилетием начала успешной эксплуатации «Лунохода-1» на Луне! 

Десятки выпускников Вашего университета внесли свой творческий 
вклад, энергию и знания в создание в ОАО «ВНИИТрансмаш» важнейшей 
системы уникальной мобильной лаборатории —самоходного автомати
ческого шасси. 

Юбилей позволяет нам вспомнить о совместных работах по этому 
проекту и выразить надежду на продолжение этого сотрудничества 
при создании новой космической техники. 

Желаем здоровья и новых творческих успехов! 
В.В. СТЕПАНОВ, ген. директор, член-кор. РАРАН 

М.И. МАЛЕНКОВ, гл. констр. по косм, тематике, академ. РАКЦ 

( ^ Профсоюзной Организации студентов — 40лет^ 

Праздничный пирог 
ы долго ждали праз

дника, большого, 

масштабного, такого, 

чтоб порадовал всех. 

Наверное, нам очень 

повезло, таккакимен-

' но нынешнему поко

лению студентов представилась воз

можность праздновать сорокалетие 

профсоюзной организации студентов 

СПбГПУ. 

гС^ Учебная жизнь > 

НОВАЯ НАФСАРА, НОВАЯ СтЦИААМОСГЬ 
На механико-машиностроительном факультете открыта но

вая кафедра "Полиграфические машины». Кафедра выпуска
ет инженеров различных категорий для полиграфических пред
приятий города по специальности «Полиграфические машины и 
автоматизированные комплексы». Заведующим кафедрой на
значен доктор техн. наук А.В, Иванов. 

Кафедра оснащена собственной лабораторной базой с пе
чатными машинами высокой, офсетной, трафаретной и цифро
вой печати. В распоряжении студентов — полный комплекс 

финишного отделочного оборудования, дизайн-студия, фотола
боратория, сектор компьютерного макетирования, лаборато
рия ручного отлива бумаги, участок машинной подготовки бу
маги. В процессе обучения будущие полиграфисты на практике 
познакомятся с нюансами работы на цифровых машинах для 
цветной и черно-белой печати на базе первого в России универ
ситетского Цифрового типографского центра. 

Информацию подготовила О.В. БАРАНОВА 

40 ЛЕТ — круглая дата. Сколько лю

дей за это время прешло через наш уни

верситет, сколько важных событий про

изошло! Много разных студенческих дви

жений возникло и исчезло за столько лет, 

а наш профком живет и процветает. 

В течение длительного периода проф

союз готовил праздаичное мероприятие для 

студентов, посвященное юбилею. Огром

ное спасибо администрации вуза за под

держку, благодаря которой праздник уда

лось осуществить. Вечеринка состоялась 

19 ноября в Манеже Кадетского Корпуса и 

порадовала присутствовавших. 

Площадка оказалась удобной для про

ведения подобных мероприятий, отвечаю

щей всем европейским стандартам. Не

смотря на огромное количество народа, не 

было тесно и душно, было немало мест, 

где можно посидеть. Порадовали чистота 

и порядок. Были призы, подарки, конкур

сы, КВН, великолепное пиротехническое 

шоу. Хорошая музыка поддерживала ве

селое настроение. Известные в молодеж

ных кругах диджеи, такие как Косинус, 

Слаткий, Андрей Вакуленко, Джимми, Ста

нислав, уже давно играют на наших вече

ринках, не нарушив традиции и в этот раз. 

Впервые нашей гостьей стала диджей Сла

вянка. Танцевальное шоу обеспечила Сту

дия Мэд-стайл. 

Праздник не был лишен торжественно

сти. Под бьющие фонтаном бенгальские 

огни всех присутствующих душевно поздра

вил председатель профсоюза Дмитрий 

Сосин. Праздник напоминал большой и 

сладкий пирог, попробовать который уда

лось всем. 

Пусть так сладко бу-

дет всегда! Пусть и 

дальше наш профсоюз 

р а з в и в а е т с я . Пусть 

меньше т р у д н о с т е й 

встречается в его дея

т е л ь н о с т и . Желаем, 

чтобы студенты были активными и при

вносили в твою жизнь много радости и 

новых событий. Цвети и радуй нас, проф

ком! 

®®[р^т [яз®а[р[ш/̂ т?ашай 

в в конце октября состоялась IV выставка изобретений и ремёсел «Санкт-Петербургская интеллектуаль

ная собственность» в Выставочном комплексе Политехнического, с юбилейного 2003 года ставшая еже-

Г0Щ10Й. Организаторы—Санкт-Петербургский Творческий союз изобретателей (ТСИ), Санкт-Петербург

ский региональный фонд изобретений России (РФИ) и Ремесленная палата Санкт-Петербурга (РП) при 

поддержке СПбГПУ. 

Непосредственное участие в ней приня
ли свыше 50 изобретателей и ремесленни
ков. 

Тематический спектр выставки был раз
нообразным. 

Ряд представленных работ по решению 
оргкомитета был отмечен грамотами. 

Независимой научно-технической экс
пертизой (акад. Г.И. Скворцов), впервые 
введенной на выставке в этом году, отме
чены, прежде всего, изделия изобретете-
лей-политехников: 

• Семейство новой разновидно
сти индивидуальных электропривод
ных транспортных средств (трансску-
теров) (А.Д. Элизов и др.), получивших в 
октябре на выставке в г. Дюссельдорфе 
(Германия) международное признание (един
ственный из восьми российских экспона
тов, получивший сертификат); 

• Мобильный лестничный 
подъёмник «Вектор» для лиц с ограни
ченными физическими возможностями 
(А.Д. Элизов, С.А. Бушелёнков, А.Г. Семё
нов и др.), разрабатываемый в рамках про
граммы «СТАРТ-2005»; 

• Защитные поддоны для легко
вых автомобилей (А.Д. Самойлов и др.), 
наукоёмкая серийно изготовляемая продук
ция (около 30 типоразмеров для различных 
марок автомобилей), защищенная 8 патен
тами РФ и занявшая заметную нишу в рос
сийском автосервисе. 

Ещё одним мероприятием в рамках выс
тавки стало проведение отборочного тура 
Конкурса изобретений имени Ивана Кули
бина (Академия технического творчества 
во главе с акад. В.А. Коноваленко}. Меда
ли И. Кулибина вручены восьми авторам 
изобретений. 

Вьютавка естественным образом пере
текла в КВЦ «Евразия», где приняли ак
тивное участие и были отмечены диплома
ми организаторов 22 изобретателя и ре
месленника. 

Это инициировало, в свою очередь, и 
участие (по инициативе ЗАО «СИВЕЛ» и 
ТСИ) в коллективной экспозиции Санкт-

№ Х Н 1 1 Ч Е С К 0 Й КИБЕРНЕТИКИ 

ЛАЗЕРЫ Р Я МЕДИЦИНЫ, 
БИОЛОГИИ И ЭКОЛОГИИ - 2 0 0 6 

13-я ежегодная конференция проводится 18-19 января 2006 г. Специатсг 
ты по лазерам и оптический приборам, биологи, медики, экологи смогут 
выступить с докладами, экспонировать свои приборы, узнать о новых мето
дах диагностики и лечения, о новых разработках, установить полезные кон
такты, заключить договоры на совместные исследования и поставку прибо
ров, их ремонт и обучение работе с ними. 

Тезисы докладов и заявки на участие направлять до 10.12. 2005 г. (с указанием 
ФИО, учёной степени, звания, организации, адреса, телефона, факса и электрон
ной почты и названия докладов) по Е-таИ: репер@ре1егИпк.ги. Второе информа
ционное сообщение с программой будет разослано приславшим заявки и тезисы. 
Тезисы будут опубликованы к началу конференции. 

Стоимость участия - 500 руб., аренда выставочной площади (1 кв.м.) -1000 руб. 
Оплата на месте по квитанции. При оплате по счёту, вместе с заявкой высылаются 
ваши реквизиты. Справки: телефон-факс: (812) 555-76-47 и (812) 222-20-65 с 20 
до 22 часов или по указанной электронной почте. 

См. нас в Интернете : №Агт.1а8ег8-жог1с1.сот; 
И((р://жтиг.1а8еггп(о.пт.ги/1пс1ех.(11т 
И1(р://жжт.1а8егт1о.пл1.ги/раде8_ги/игдеп(_ги.111т 

В.Е. ПРИВАЛОВ, проф., пред. оргкомитета 

Наша 
афиша 

Петербурга на Федеральной выставке-яр
марке форума «Дни малого и среднего биз
неса России - 2005" 15-18 ноября в Москве 
в ВВЦ. В экспозицию под знамёнами РФИ 
и ТСИ вошли: по разделу «Энергетика» — 
разработка двигателей внешнего сгорания 
(В.А. Коноваленко, СПбГПУ); по разделу 
«Машиностроение» — разработка упомя
нутых выше трансскутеров, лестничного 
подъёмника «Вектор» и защитных поддо
нов для легковых автомобилей (СПбГПУ); 
по разделу «Приборостроение» — разра
ботка новых акустических устройств (М.З. 
Гак); по разделу «Медицина и здравоохра
нение» — прибор «ЗОДИАК» для компью
терной диагностики человека (Н.А. Загус-
тина, Н.М. Рогачёва). 

Следует отметить, что выставка изоб
ретений и ремёсел не является коммер
ческой и, несмотря на «идеологическую» 
и информационную поддержку Админис
трации и Законодательного собрания 
Санкт-Петербурга, уже 4 года проводит
ся в условиях отсутствия какого-либо 
бюджетного и внебюджетного финанси
рования. 

Спасибо руководству СПбГПУ, бес
платно предоставившему Выставочный 
комплекс. 

А.Г. Семенов, 
сопредседатель огркомитета 

ПеУ^У^'Т 
МО менш 
ЦЕНТР СРЕДСТВ ВИЗУАЛЬНОЙ ИНФОРМАЦИИ СПБГПУ 

Выпускные альбомы для студентов СПбГГТУ — 
лучшая память о студенческих годах! 

Бьютро, качественно и недорого. Собери свою группу и 

приходи к нам: главное здание, вход напротив церкви. 

Т.: 552-75-49, фотослужба университета. 

В этом году есть возможность не только сделать каче

ственные портреты и групповые снимки, смонтировать мате

риал и напечатать альбом в типографии, но и записать свои 

впечатления, напутствия и пожелания на видео — СО. 

97од елку в Ашково! 
База отдыха «Политехник» в п. Ушково приглашает про

вести новогодние и Рождественские праздники на бере

гу Финского залива в теплой, дружеской обстановке. 

Мы будем рады видеть сотрудников университета, членов 

их семей и друзей с 31 декабря по 10 января. В новогоднюю 

ночь мы организуем для вас большую праздничную программу 

с конкурсами, танцами, фейерверками и многим другим. 

Подать заявление на любое количество дней и получить 

дополнительную информацию можно в социальном отделе: 

I уч. корпус, 424 ком. и по тел. 592-39-68. 

Н а р о д н ы й У н и в е р с и т е т с к и й Театр 

ГЛАГОЛ 
Театр основан в 1971 году 

7 . 0 1 ; 14.01 

«Подпоручик Киже» 
(по повести Ю. Тынянова) 

«Смешное в 2 0 0 0 - м году...» 

24.12 
Ж.Б. Мольер 
«Лекарь поневоле» 

Славомир Мрожек 
«Кароль» 
(театр парадокса) 

10.12. 
А.С. Пушкин 
«Борис Годунов» 

«12,5 влюбленных дураков» 
(лирическая клоунада...) 

2 1 . 0 1 . «Человек, у которого было сердце 
величиной с арбуз» 

(по новеллам О. Генри) 

2 6 . 1 1 ; 3.12 «Три мушкетера или 
боггу, Ьи( I с1опЧ зреак РгепсИ» 

(шутка по мотивам романа А.Дюма) 

1 9 . 1 1 . ; 28.01 «Играем любовь» 

В репертуаре возможны изменения. 
Начало спектаклей в 19.00. 

Адрес театра: ПесноЙ проспект, 65 (метро «Лесная»), 
культурно-выставочный центр «Евразия», 3 этаж. 
Заказ билетов по телефону 596-38-72. 
Будние дни: с 19.30 до 22.00. 



ПОЛИТЕХНИК № 3 0 

К 150-летию со дня рождения первого директора 
С.-Петербургского политехнического института 

А н д р е я Григорьевича ГАГАРИНА 

А
| ндрей Григорьевич Гагарин родился 22 декабря (ст.ст.) 1855 
I года в Петербурге. Принадлежал к старинному роду князей 
I Гагариных. 

Выпускник физико-математического факультета С.-Петербургского уни
верситета (1878). После окончания Михайловской артиллерийской академии 
(1884) служил в Петербургском Арсенале, затем на Орудийном заводе (1897-
1899). К концу 90-х годов XIX в. А.Г. Гагарин был уже одним из лучш;4х 
специалистов в области артиллерии и прикладной механики. Два изобрете
ния, носящих его имя, были отмечены: премией на Всероссийской ярмарке 8 
Нижнем Новгороде (1896) — крешерный пресс и золотой медалью на Всемир
ной Парижской выставке (1900) — круговая линейка. 

В 1900 году А.Г. Гагарин был назначен директором Санкт-Петербургского Поли
технического института и председателем Особой строительной комиссии по со
оружению зданий. Князь Гагарин отдавал институту все свои силы, заботясь о его 
процветании. Став во главе Правления и Совета института, он проявил себя 
талантливым организатором, мудрым наставником и неутомимым тружеником. 

После отстранения от должности директора института, вызванного события
ми первой русской революции (1905-1907) и решением суда об увольнении за 
«бездействие власти" (1909), А.Г. Гагарин занимался научной работой: писал 
статьи, выступал на симпозиумах, а научно-технических обществах. В 1913 году 
защитил в Политехническом институте диссертацию на звание адъюнкта при
кладной механики. Во время первой мировой войны находился на военной службе 
в качестве постоянного члена Технического артиллерийского комитета по отделу 
оптики и правительственного инспектора деятельности Путиловского завода (1916-
1917). Все эти годы он продолжал заниматься конструированием различных 
приборов, станков и приспособлений. 

В 1918 году А.Г. Гагарин был назначен старшим конструктором Научно-экспе
риментального института при Комиссариате путей сообщения в Москве. В 1920 
году уволился со службы и жил с семьей в своем бывшем имении в Холомках 
(Псковской губ,). 

Скончался 22 декабря 1920 года. Похоронен недалеко от родовой усадьбы, на 
погосте Вельское Устье, близ Порхова. 

«ТРУЖЕНИК, ЛЮБИВШИЙ НПУКУ 
Современники о А.Г. Гагарине 

» 

сю. ВИТТЕ, 
министр финансов: — Мне приходилось выбирать директора 

Института, относительно которого не 
встречалось бы сомнений. Я остановился на князе Гагарине. 

кн. Гагарин — артиллерийский офицер, кончивший курс в Артиллерийской акаде
мии. Он был склонен и до сих пор остался весьма склонным по своей натуре к ученым 
техническим исследованиям; он считался по артиллерийской части одним из лучших 
специалистов. Князь Гагарин — человек идеальной чистоты... 

Б.П. КАДОМЦЕВ, 
выпускник эконом, отделения 1908 г. — Директору института по 

уставу предоставлена была 
большая власть, но кн. Гагщ)ин никогда не давал профессорам и студентам ее чувство
вать... Благодаря, главным образом, кн. Гагарину в Институте не существовало таких 
официальных бюрократических отношений, которые были обычны в большинстве на
ших высших учебных заведений. 

А.А. СТАХОВИЧ, 
выпускник эконом, отделения 1908 г. — Этот удивительный че

ловек, со слабым мягким го
лосом, с такими чудными добрыми глазами и чарующей улыбкой, едва 3-й год стояв
ший на совершенно новом для него посту, умел делать то с волнующейся молодой 
стихией, что не давалось ни одному другому из имеющих куда больший педагогичес
кий опыт. Каждый раз, когда он выходил к студентам, он умел их уговорить, успоко
ить, его встречали и провожали сердечными бурными аплодисментами... 

Политехники боготворили "Своего князя-, верили и подчинялись только ему одно
му. Чем же объяснялась популярность и сила этого человека? Честная молодежь 
инстинктом чувствовала родственное, горячее, правдивое и вечно молодое сердце. 
Сердце, умеющее любить, верившее в молодежь, в идеалы красоты, добра и правды. 
Таким именно был князы.тогда, таким был, говорят, в молодые годы, таким знали его 
все до конца его дней. Труженик, любивший науку, сознающий ее значение, верящий 
в будущее Великой России, призывавший к работе, знанию и любви к родине... 

^ ( Князь А.Г. Гагарин со студентами-политехниками. Крайний слева стоит будущий писатель Е.И. Замятин 1 _ ^ 

«МИЛОСТИВЫЕ ГОСУДАРИ!» 
Так начинал свои обращения к студентам А.Г. Гагарин перед началом нового учебного года 

Из адреса, поднесенного А.Г. Гагарину 
студентами-политехниками, —1909 г.}: «Глубокоуважаемый 

князь Андрей Григорьевич, 
...заботам об институте и о многообразных студенческих нуждах была посвящена 

вся Ваша деятельность. Вы принимали близко к сердцу и ход учебных занятий, и 
жизнь наших студенческих учреждений и общие условия их быта. Ваша всегдашняя 
доступность, Ваша отзывчивость. Ваша сердечная приветливость. Ваши неустан
ные хлопоты ... не могли и не могут остаться без единодушного благодарного откли
ка... Долго политехники будут Вас вспоминать и любить своего князя». 

Из письма Совета института 
М.А. Гагариной, 2 апреля 1921 года: "Андрею Григорьевичу при

надлежит первое место среди тех лиц, которые создали институт и в ближайшие 
годы руководили его жизнью; вся деятельность Андрея Григорьевича за это время 
была проникнута горячей любовью к институту и беззаветной преданностью его 
интересам. 

Имя Андрея Григорьевича неразрывно связано с Петроградским политехническим 
институтом, и память о нем будет храниться в институте с уважением и признатель
ностью». 

1899 году со мной позна
комился Витте, говорил 
со мной об оборудовании 
этих мастерских и вдруг 
в ноябре предложил мне 
сделаться директором 
учреждаемого Санкт-

Петербургского Политехнического 
Института. 

.., С самого начала я считал и вел себя 
как слуга учреждения, которого был по
ставлен начальником. Вот первое мое об
ращение к студентам (2 октября 1902 года): 

«... Его Величеству благоугодно было 
назначить меня вашим директором, и по
этому я обращаюсь к вам с несколькими 
словами, чтобы пояснить вам мои взгпяды 
на наше депо. Наша школа даст Вам проч
но применимое знание. Через четыре года 
Вы будете ценные носители во многом но
вого света. Вот редкие, благоприятные ус-

Из протокола заседания 
Совета института 
Змарта 1907 года: 

«Князь А.Г. Гагарин со времени осно
вания института и по день увольнения 
его от службы отдавал институту все 
свои силы, все свои помыслы и всей ду
шой он заботился о его процветании. В 
этом своем стремлении он всегда являл
ся истинным представителем коллеги
альной автономии, действуя как выпол-
нитель мысли и воли Совета и Правле
ния. Направленная на благо института 
неутомимая деятельность князя А.Г. Га
гарина, благородство его побуждений и 
сердечное отношение к учащейся моло
дежи не могли не вызвать глубокого ува
жения и признательности к нему как пре
подавательского __̂  
состава, так и /^ Члены правления Политехнического института. (1907 г.) 
студентов». I Слева направо стоят: профессора А.С. Посников, М.А. Шателен, К.П. Боклевский, 

«—«.—-—..-.ц ф10_ Левинсон-Лессинг, сидят А.Г. Гагарин и профессор В.И. Станевич / 

повия, в которые Вы попали. Будьте же на 
вьюоте их. Постоянно держите себя с до
стоинством и постарайтесь внушать к себе 
уважение и доверие. Гпавное, работайте, 
работайте на совесть, не покладая рук, и 
возможно прочно и глубоко усваивайте из
бранные Вами специальности. Будьте при
лежны теперь, приучайте к работе Ваш 
мозг, пока он легко приспособляется, и 
хорошая привычка останется у Вас на всю 
жизнь. Науки наши живые, увпекательные. 
Увлечение ими способно поглотить всю 
Вашу энергию без остатка. Отдавайтесь 
этому влечению всей душой, его будет 
достаточно для того, чтобы в стенах заве
дения не отдаваться другим течениям, 
чуждым его целям. Не упускайте ни одно
го случая, чтобы учиться, пока Вы нахо
дитесь здесь в обстоятельствах, которые 
никогда в жизни не повторятся. Только 
при этих условиях Вы разовьете свою лич
ность, приобретете знание и умение и тем 
самым обещаете в будущем сдепаться хо
рошими и попезными общественными дея-
тепями России... 

Вы первые, при Вашем участии будут 
устанавпиваться традиции нашего инсти
тута. Постарайтесь же, чтобы он достойно 
и устойчиво вошел в семью своих старших 
братьев. Чтобы жизнь его потекла правиль
но, Вы должны быть сознательно дисцип
линированны внутренней дисциплиной». 

Из речи 9 сентября 1903 года: 
«... В наших глазах вы рабочая сила: 

будущность и надежда России. Но Вы еще 
ничего дать не успели. Ценными работни
ками Вы сделаетесь, когда дадите само
стоятельные результаты здешнего обуче
ния, другими словами, когда Вас станут 
оценивать не на основании того, чему Вы 
здесь учились, а на основании того, что 
Вы сумеете сделать. Россия всегда была 

великая держава не только размерами, но 
и единением ее сынов на общее дело, ко
торое наши предки называли ГОСУДАРЕ
ВЫМ делом. Но наша обидая до сих пор 
слабая сторона — мало развитая личность, 
тогда как в деле, к которому мы призваны, 
именно личность-то и нужна. Личностью 
остается тот, кто действует сознательно, 
не подражательно и не поддается гипнозу 
толпы, в которой уровень каждого быстро 
понижается. Здешняя Ваша задача закпю-
чается в том, чтобы трезво изучать приро
ду и пользоваться драгоценным временем 
дпя деятельной работы». 

13 сентября 1905 года после молеб
ствия я сказал студентам следующую 
речь: 

«...Я не сомневаюсь, что вы, жаждущие 
знаний, будете иметь возможность спокой
но и неустанно работать на пользу нашей 
дорогой Родины... Ваши самостоятельные 
работы будут состоять из двух частей: изу
чить положение дела во всей его отчаян
ной сложности, разбить его, как ученый, 
на более простые составные части, иссле
довать их по одиночке в лаборатории, или 
кабинете, и понимать каждую из задач при
роды, как целое. Затем вы допжны сози
дать. И если для первой части работы вы 
допжны обладать знаниями ученого, то дпя 
второй вы должны знать еще столько, как 
практики. И оценят вас не за то, что вы 
знаете, а за то, что сдепаете. Вы за это 
получите свой хлеб насущный, а создание 
ваше станет вечным источником богатства 
России. Умейте ценить работу товарищей, 
создавайте из своего общества интеллиген
тную почву, в которой бы их труды были 
поняты и приносили пподы... Давайте рас
судку царствовать над вашими действиями 
и всегда во всех случаях относитесь к сво
им поступкам критически». 

Материал подготовили ИЛ. Брюханова и Н.П. Гербылева 
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10лет со дня возрождения юридического образования в Политехническом 
истоки 

С анкт-Петербургский политехни
ческий институт основан 18 

—"^ февраля 1899 года и был открыт 
в октябре 1902 года в составе четырех 
отделений, наиболее крупным из ко
торых являлось экономическое. Од
новременно с науками экономически
ми широко велось преподавание наук 
юридических: энциклопедии права, 
государственного права (с включени
ем права административного), граж
данского права и процесса, торгово
го (с вексельным и морским), уголов
ного и международного права. 

В первоначальный состав преподава
телей отделения, наряду с экономиста
ми и историками, входили известные 
юристы, правоведы: А.Г, Гусаков, В.Б. 
Ёльяшевич, А.Е. Вормс, М.М, Ковалевс
кий, Н,А. Гредескул, историк юрист М,А. 
Дьяконов и другие. К 1917 году увеличи
лось число историко-юридических дис
циплин и они заняли первое место, от
теснив экономические {по экономичес
ким было 30 часов, по юридическим 25,. 
стало — 31 и 36 соответственно). После 
революции из юридических дисциппин в 
качестве обязательных сохранились: 
курс Конституции СССР, курс о праве и 
государстве и курс хозяйственного пра
ва. В 1930 году институт подвергся ре
формации и в дальнейшем в учебных 
планах правовые дисциплины стали ис
ключаться, 

РАЗВИВАЯ ТРАДИЦИЮ 
В 1995 году Ученый совет СПбГПУ при

нял решение о создании кафедры "Юрис
пруденция» широкого профиля, что по сути 
стапо возрождением традиций правовой 
подготовки в Политехническом институ-. 
те. Это прежде всего выражает глубин
ные тенденции развития национальной 
экономики и становления в целом граж
данского общества. До сих пор ощущает
ся нехватка собственно юридических кад
ров и юридической компоненты в образо
вании инженеров. Предназначение техни

ческих университетов, в том числе и 
СПбГПУ, состоит в заполнении существую
щего правового вакуума среди широких сло
ев технических специалистов. 

В том же году на кафедре был разрабо
тан курс "Основы права», который стал 
читаться ее сотрудниками практически на 
всех факультетах вуза. В последующие 
годы кафедра стапа осуществлять чтение 
специапьных курсов в области гражданс
кого, трудового, финансового, коммерчес
кого, предпринимательского права для сту
дентов технических и экономических спе
циальностей. 

В 1997 году на основании Государствен-

нясен 

ной лицензии кафедра стала осуществлять 
подготовку специапистов по специальнос
ти — юриспруденция, 

18 февраля 2003 года был создан юри
дический факультет в состав которого 
вошли три кафедры: "Теория и история 
государства и права», «Гражданское и 
международное право», "Уголовное право 
и криминология», образованные на базе ка
федры юриспруденции. На факультете ра
ботают 12 докторов наук, профессоров, 
19 кандидатов наук, доцентов, 6 старших 
преподавателей, 6 ассистентов (в числе 
которых — 4 лучших выпускника юриди
ческого факультета СПбГПУ). К чтению 
отдельных курсов привлекаются препода
ватели из ведущих вузов города и крупные 
специалисты города в области юриспру
денции. 

ДЕНЬ СЕГОДНЯШНИЙ 
Юридический факультет проводит под

готовку дипломированных специалис
тов по специальности «Юриспруден-

О ^ ч 

Выпускники юридического факультета 

ция» с квалификацией — юрист. В тече
ние учебного процесса студенты изучают 
общеобразовательные и общепрофессио
нальные дисциплины по специальности, на 
старших курсах осуществляется изучение 
специальных дисциплин и предпагается ряд 
факультативов. Значительное место уде
ляется самостоятельной работе студентов. 
В процессе обучения испопьзуются различ
ные методы и формы обучения: деловые 
игры, выездные занятия, ознакомительные 
экскурсии и др.; к услугам — обширный 
методический кабинет, компьютерный 
кпасс, оснащенный правовыми базами дан
ных и системой ИНТЕРНЕТ. 

Все студенты, в соответствии с госу
дарственными требованиями, обеспечены 
местами прохождения учебно-ознакоми
тельной, производственной и преддиплом
ной практик. Для развития научного и твор
ческого потенциала студентов на факуль
тете активно работает студенческое на
учное общество, на базе которого регу
лярно проводятся межгородские студен
ческие научные конференции, что позво
ляет многим студентам еще в студенчес
кие годы иметь научные пубпикации. Ак
тивность студентов факультета проявля
ется и в их участии в работе общероссий
ских конференций и конкурсов, междуна
родных программах. 

ПРАВОВУЮ ГРАМОТНОСТЬ -
ИНЖЕНЕРАМ 

В соответствии с международной прак
тикой на факультете силами студентов 
старших курсов организована работа об
щественной юридической консультации для 
населения, что позволяет студентам повы
сить свое профессиональное мастерство, 
приобрести необходимые навыки и умения. 

Как и' все студенты СПбГПУ, студенты 
юридического факультета имеют доступ 
к богатейшим фондам Фундаментальной 

бибпиотеки университета с современным 
компьютерным обеспечением, имеют об
ширные возможности занятия спортом и 
проведения здорового досуга. 

Синтез этих и многих других составпя-
ющих позволяет сформировать необходи
мое качество подготовки специалистов. 
Это выражается в том, что все выпускни
ки трудоустроены в государственных уч
реждениях и коммерческих предприятиях, 
имеют реальную возможность дальнейше
го повышения образования и достижения 
своих карьерных амбиций, 

ЮРИСТЫ НОВОЙ ФОРМАЦИИ 
Созданный в СПбГПУ юридический фа

культет готовит специалистов для рабо
ты, прежде всего, в различных отраслях 
национальной экономики и государствен
ного управления. При этом учитываются 
потребности в первую очередь техничес
ких специальностей, реализуемых в уни
верситете. Широкий спектр правовых спец
курсов, читаемых преподаватепями юри
дического факультета на других факуль
тетах, позволяет выпускникам техничес
ких факультетов быстро адаптироваться 
в динамично меняющихся условиях совре
менных рыночных отношений. 

Международная жизнь 

В перечень этих спецкурсов, помимо 
обязатепьного предмета правоведения, 
заложенного в государственных образо
вательных стандартах, включаются пра
вовые предметы в области строитель
ства, энергетики, охраны окружающей 
среды, защиты интеллектуальной соб
ственности, информационной безопасно
сти. Наряду с этим студентам и как бу
дущим инженерам, и как субъектам граж
данского общества предлагается целос
тный блок государственно-правовых и 
гражданско-правовых дисциплин в обла
сти конституционного, административно
го, трудового, гражданского, предприни
мательского права. 

Все большей популярностью пользу
ется получение второго высшего образо
вания как среди студентов, так и среди 
дипломированных специалистов. Причем 
этот процесс носит взаимный характер, 
т.е. не только студенты других специ
альностей получают в вечернее время 
вьюшее юридическое образование, но и 
студенты-юристы идут учиться на дру
гие факультеты. 

Таким образом, возрождаются ос
новополагающие принципы построе
ния политехнического образования 
в России, заложенные его основате
лями и предполагающие глубокий 
синтез фундаментальной технической 
и гуманитарно-правовой подготов
ки специалистов. Более" чём столет
няя история Санкт-Петербургского 
государственного политехнического 
университета подтверждает правиль
ность избранного пути. 

ольшинство российских высших учебных заведений, в том числе и СПбГПУ, все больше и больше 
начинает уделять внимание развитию международных контактов. И$тоне случайно—в 2003 году 
Россия подписала Болонскую декларацию, чем о ткрыла для студентов новые возможности обу
чения, не ограниченные их собственной страной. 

Наш университет в настоящее время активно сотрудничает с высшими учебными заведениями 
многих стран мира, такими как Финляндия, Швеция, Испания, Польша и др., заключает соглаше

ния о сотрудничестве, развивает систему студенческих обменов, направляет своих учащихся на 
международные конференции, от чего, прежде всего, выигрывают сами студенты. 

Это практика общения с носителями языка, установление контактов со студентами из разных стран, контактов, 
которые в будущем вполне способны перерасти в деловые. 

——"Пружилл странами — ^ — 
САНКТ-ПЕТЕРБУРГСКИЙ ГОСУДАРСТВЕННЬЕЙ 

ПОЛИТЕХНИЧЕСКИЙ УНИВЕРСИТЕТ 
РЕМЕСЛЕННАЯ ПАЛАТА САНКТ-ПЕТЕРБУРГА 

ВЫСТАВКА 
«ДРЕВО ЖИЗНИ» 

06-10 ДЕКАБРЯ 2005 ГОДА 

Выставка работ, выполненных нз дерева, лозы, бересты 
творческими мастерскими и ремесленниками Санкт-Петербурга 

История российской .матрешки. 
Традиционные деревянные игры и игрушки. 

Обычные и необычные лозкки. 
Метаморфозы дерева. 

Домашняя утварь, подарки и сувениры. 
Украшения и/ дерева. 

Главное здание СПбГПУ. Выставочный комплекс 
Ученого Совета, вход со стороны церкви 

Политехническая ул., 29 (метро «Политехническая») 

Выставка работает с 11 до 18 ежедневно 

СПРАВКА ПО ТЕЛЕФОНУ 552-78-32 

ВХОД С В О Б О Д Н Ы Й 

ГРАНАДА, ГРАНАДА, ГРАНАДА МОЯ 
; ; ^ соответствии с соглашением о сотрудничестве юридический фа-
[ « • ; культет СПбГПУ практически ежегодно направляет в испанский ^а 
';;.;'! ип1уег51йай йе Сгапайа своих студентов. В феврале 2005 года в Гра
наду на месяц съездипи семь человек. Гранадский университет специапьно 
для них в престижном Е1 СеШго с1е ^епдиа5 Мойегпаз организовал 30-часо
вой курс испанского языка, по прохождении которого они попучипи соот
ветствующие свидетельства, обеспечил студентам доступ на юридический 
факупьтет университета и в интернет-класс. 

Ребята жили в резиденции вместе с испанскими студентами, что, несом
ненно, помогло им освоить язык, посетили множество достопримечатель
ностей — Альгамбру, Картуху, музей Габриеля Гарсия Лорки и т.д. Прове
денный в Гранаде месяц оказапся для студентов незабываемым, ведь поез
дка от университета дала им возможность взглянуть на страну не из окна 
туристического автобуса, а изнутри, получить более реальное, а значит и 
ценное представление об Испании. Юридический факупьтет, в свою оче
редь, принимает испанских студентов, которые имеют возможность в тече
ние нескопьких месяцев не только изучить язык, но и проспушать лекции 
вместе с русскими учащимися. 

Большинство международных образовательных программ нацелено на 
развитие студента как будущего профессионапа в своей области и наряду 
с познавательно-развлекательными мероприятиями предусматривает обу
чающие программы, курсы лекций, семинары, выступления с докладами на 
конференциях, экскурсии на заводы и в ведущие фирмы страны. 

С 29 августа по 9 сентября в рамках международной программы 
М1ВР РЕСО Политехнический университет г. Лодзь (Польша) провел 
англоязычный студенческий семинар «Еигореап ип!оп — а уеаг аНег 
ел1агдетеп1: 1еагп1пд 1о №огк 1оде!Иег» с участием представителей 
высших учебных заведений Венгрии, Испании, России, Польши, Гер
мании, Франции, Чехии и Словакии. Со стороны России на семинаре 

присутствовали четверо учащихся СПбГПУ, в том числе и я, студент
ка юридического факультета. 

ВМЕСТЕ ЛУЧШЕ, ЧЕМ ВРОЗЬ 
Двухнедельная программа семинара оказалась более, чем насыщенная. 

В первый день представители каждой страны выступили с презентацией 
на тему конференции. Наши ребята представили доклад «Пиз$1а апй 
Еигореап 11п1оп — 1оде1[1ег ог араг1?», который бып отмечен спушателями 
как один из самых интересных. ТЬе 1п1егпа110па1 РасиНу о( Епдтееппд 
организовал для студентов курс лекций преподавателей из университетов 
стран-участниц семинара по вопросам развития Евросоюза, о чем в конце 
конференции они попучипи соответствующие сертификаты. В составе 
интернациональных команд ребята подготовили и вьютупили с финальной 
презентацией. 

Помимо насыщенного учебного графика польский университет органи-
зовап и интересную купьтурную программу — студенты побывали на экс
курсии по городу Лодзь, во дворце Познаньского и других известных 
владельцев фабрик, на заводе «Т11от50п>>, съездили в Краков. Участники 
остались в восторге от национальных вечеров, на которых они готовили 
характерную для их стран еду, испопняпи национальные танцы и песни, 
рассказывали об обычаях и праздниках. 

Поездка в Попьшу оставипа у ребят неизгпадимые впечатпения, помог-
па усовершенствовать ангпийский язык и знания в обпасти международ
ных отношений, предоставипа возможность приобрести много новых дру
зей из разных стран. 

Это только два примера из множества возможностей, которые 
предоставляет своим студентам университет. Уникальный опыт уча
стия в таких международных программах открывает перед молоды
ми людьми новые возможности, дает неоценимые преимущества при 
поиске работы и расширяет их кругозор. 

Ж. КРЮКОВА, студ. гр.5251/1 



ПОЛИТЕХНИК № 30 

100 дней дается президентам, чтобы они начали претворять в жизнь 
обещанное народу. Пять раз по сто просил Григорий Явлинский, чтобы 
изменить экономику страны. Сто дней было у первокурсников, чтобы 
успеть понять, нравится ли им быть студентами Политехнического уни
верситета. Уютны ли им стены нашего вуза? Как им живется и учится? 
Сегодня они делятся первыми впечатлениями об учебе. 

Итак, мы начинаем... 

Ы все сбылось? 
Максим, РФФ: 
— Что касается меня, то я в восторге от 

Политеха! Все, о чем я мечтап в школе, сбы
лось: прекраснью педагоги, ну, а самое глав
ное, прекрасные одногруппники, с которы
ми я пошел бы и в огонь, и в воду... Есть, 
конечно, небольшие недостатки. Например, 
аудитории, в которых по расписанию долж
но влезть две фуппы — около 100 человек, 
а они и поповины не способны вместить. 
Отсюда возникают такие̂  проблемы, как пло
хая слышимость, неудобства в конспекти
ровании и т.д. А впрочем, даже если бы у 
меня была возможность учиться в другом 
месте, я бы все равно поступил в Политех! 

Дмитрий: 
— Я иногородний и живу 8 общежитии. 

Каждый раз по пути туда я прохожу са
мый красивый парк, который когда-либо 
видеп. Осень, листва... Настроение неза
метно поднимается. Прошеп парк и забыл 
обо всех неприятностях прошедшего дня. 

Василий: 
— Я очень хорошего мнения о Полите

хе. Но больше всего мне нравится спортив
ный комплекс. Да и вообще учиться одно 
удовольствие. 

Петр, РФФ: 
— Нет ни одного другого места, круче 

Политеха. Учиться хорошо, только физи
ки мало, надо бы побольше. 

Кирилл: 
— Политех — супер, только вот деву

шек на РФФ маловато. В Политехе много 

умных и интересных людей. А вообще я 
считаю, что с познания физики начинает
ся познание всего, именно поэтому я учусь 
здесь. 

ак видите, мнения и 
'впечатления самые раз
нообразные и у всех — 
надежда на лучшее. В це

лом, студенты были 
очень доброжелатель-

'ны и на вопросы отве
чали охотно. Желаем им исполнения 
всех надежд и желаний. 

Марина, ФТИМ: 
— Знаете, а мне учиться оказалось очень 

интересно. Я одна девушка в своей группе, 
поэтому вначале мне было немного не по 
себе, зато потом все улеглось. Компания 
хорошая, учеба идет своим чередом, и я 
рада, что поступила именно сюда. 

щаш! 
шшхш! гщмша 

Виктор, ЭнМФ: 
— У нас прекрасные преподаватели, 

понимаешь, что здесь тебя действитепьно 
научат профессии. Мне нравится, что от
ношение к студентам очень доброжела
тельное и уважительное. Чего бы я поже
лал? Хотелось бы, чтобы аудитории были 
более уютными и чтобы были комнаты для 
курения. 

Вика, ФТК: 
— Одно могу сказать точно ~ мне нра

вится быть студенткой! К тому же если 
ты учишься по специальности, которая 
тебе по душе, то эти пять лет пройдут не 
зря. Единственное, немного расстраивает, 
что приходится переходить из корпуса в 
корпус между парами, а времени на это 
дается очень мало. 

Нина, ФЗМ: 
— Очень хорошие преподаватели: стро

гие, но справедливые. Математик замеча
тельный, а вот философию читают зануд
но. А из пожеланий — слишком много зада
ний, поменьше бы. 

Спрашивали Екатерина ИВАНОВА, 
Екатерина КОНЕВА 

ИЗ ДИАЛОГА ДВУХ 
ПЕРВОКУРСНИКОВ... 

— В Политехе мне все нравится, 
— особе}шо территория красивая, ни 
в одном институте такой больше 
нет, да и убирают хорошо. Корпуса 
ремонтируют потихоньку. Мне, 
кстати,ремонт нравится, ичисто 

— Ты правильно заметил: ре
монт идет потихоньку. Внекото-
рых аудиториях мне, например, во
обще страшно к доске выходить ~~ 
того и гляди, доска на тебя упадет 
или штукатурка обвалится. 

— Не знаю, мне не страшно. С хо
рошим преподавателем 7{е валаю, в 
какой аудитории заниматься. 

— Преподаватели тоже разные. 
Некоторые так быстро диктуют, 
что, сбившись разок, такдо конца 
пары мысль его и 7(е уловишь. Игюг-
да преподаватели злые на парыпри-
ходят, да и феминисток много, но 
дляменяхужевсеюто,чтокорпуса 
далеко друг от друга, а перерывы 
маленькие — покуиштьне успеваем. 

~ Вот если бы транспорт какой-
нибудь между корпусами пустить 
— здорово бы было! 

Записала Надежда Жупакова 

Алексей, ММФ: 
— От Политеха я в восторге, претензий 

к обучению нет. Единственное, мне бы 
хотелось обратить внимание руководства 
на достаточно вьюокие цены в кафе кор
пусов университета. 

Михаил: 
— В Политехе очень интересно учить

ся, было бы здорово если бы в нескольких 
аудиториях установили проекторы, т.к. 
некоторые вещи эффективнее восприни
мать нагляднее, 

В целом, все эти мнения первокурсников 
можно обобщить в следующей табпице: 

Клк это — быть студентом. 

нравится 

• размеры (размах) университета; 
• хорошие {веселые, дружные, 

умные) одногруппники; 
• высокий уровень преподавания; 
• место распопожения университе

та (живописный парк); 
• оснащенность спортивного ком

плекса; 
• свобода выбора иностранного 

языка. 

Не нравится 

• состояние аудиторий; 
• некоторые аспекты расписания 

(ранние пары, «окна», нет времени по
обедать); 

• переизбыток / недостаток опре
деленных предметов; 

• сложность университетского 
образования по сравнению со школьным; 

• стоимость питания в универси
тете (дорого, плохой буфет в гидрокор
пусе, мало буфетов в главном здании); 

• недостаток женской аудитории. 

Сергей: 
— Стать студентом круто! Есть военная кафедра, тайский 

бокс и баскетбол. 
Настя, ФТИМ: 
— Все нравится, особенно поездки-экскурсии по культу

рологии! Знакомства с интересными людьми! Красивое зда
ние университета, здесь вообще какая-то особая атмосфе
ра: учиться интересно, учиться хочется! 

Но где есть плюсы, там есть и минусы. Например, некоторые 
представители студенчества недовольны тем, что в кафе высо
кие цены, что карточка на проезд стоит дорого, что выдали не 
все учебники, а преподаватели очень быстро диктуют лекции. А 
так как сессия уже не за горами, то первокурсники просто с 

ужасом в глазах говорят об экзаменах. Но хотим вас успокоить, 
что от них еще никто не умирал. Экзамены — не ужас, а необхо
димое испытание, через которое рано или поздно все проходят! 

Наши первокурсники эмпирическим путем убедились, что пи
сать лекции, сидя в шубах, шапках и варежках не очень удобно. 
Отсутствие гардеробной, где можно оставлять верхнюю одеж
ду, не относится к «плюсам» Политехнического университета: 
«Ладно, осенью и весной — тепло. Он и не нужен. Но когда 
наступают холода, бегать по всему корпусу из аудитории в ауди
торию с курткой в зубах — это действительно напрягает», — 
пожаловался нам один первокурсник с радиофизического фа
культета. 

Надежда ОКАШЕВА, Виктория ЦИРАХТО 

а, многое сейчас бы от
дала, чтобы опять на 
первом курсе оказаться. 
Тогда все как-то по-
другому было. Проще. 
Да и мы наивнее и ис
креннее были. 

Первый курс — это здорово! 
Новая жизнь, новые друзья, дух 
студенчества, общежитие. 

$1ока они 
на свободе... 

АТАКЖЕ... 
понравилась свобода выбора 

иностранного языка для изуче
ния и возможность выбора лю
бого вида спорта. Была выра
жена благодарность препода
вателям спортивной кафедры. 

Разнообразие кафе и студен
ческих столовых. Предложили 
капитальную, ежемесячную 
уборку во всех зданиях. Отме
тили наличие церкви в студен
ческом городке. 

Но не всё оказалось так глад
ко и пушисто. Новобранцы чув
ствуют себя брошенными, 
так как своего куратора виде
ли всего один раз. Отсюда вы
текает неопределённость и 
незнание многого. Такие про
блемы, как отсутствие гарде
робов, маленькая стипендия и 
неважно составленное распи
сание волнуют и не только их. 

Предложили первокурсники 
свою помощь в проведении со
вместных мероприятий, кото-
ръ1х, по их мнению, не хвата
ет. Также жаловались на от
сутствие комплексных обедов 
для студентов, бесплатных 
дополнительных занятий и 
бесплатного проезда для тех, 
кто учится па контрактной 
основе. 

Елена ЛЕОНТЬЕВА 

"в первый погожий сентябрьский дёнек 
робко входил я под светлые своды"... 

Первокурсники ФТИМ, наверное, еще помнят, как все начиналось I 

Все было в новинку, а особенно чув
ство безфаничной свободы и ощущение 
того, что ты уже не сопливая школьница, 
а студентка. Ну как от всего этого голову 
не потерять! 

С тех пор, как закончила первый курс, 
прошло совсем немного времени, но я уже 
не та: нет былой искренней растеряннос
ти, наивного блеска в глазах, нет той бла
женной улыбки, с которой ходила когда-
то по длинным коридорам. 

Но до чего приятно наблюдать эти при
меты, выдающие их с потрохами, в «но
вобранцах» университета. 

Первыми в разговор вступают девчон
ки — Катя и Настя, обе с ФТК). 

Настя: 
— Здорово, что свободы много! 
Катя: 
— Да уж, свободы столько, аж башню 

сносит. Еще бы посещение свободным 
сделали, было бы супер! 

Настя: 
— А еще хорошо, что мальчиков много. 
Катя: 
— Только плохо, что заняты почти все. 

И еще мне однофуппники мои не нравятся. 
Мы совершенно недружные. Это плохо. 

Мальчишки слушают девчонок, смеют
ся и тоже вступают в разговор. 

Дима, РФФ: 
— Мне нравится, что девчонок краси

вых много. А еще преподаватели класс
ные. Иногда такие кадры попадаются, но 
зато объясняют все понятно. А вообще 
университет, честно говоря, немного на
прягает. 

Андрей, Роман, ММФ: 
Все классно! Свобода! Предоставлен 

самому себе. И девчонки вокруг улыба
ются, и кафе есть, где можно покушать. 
Учиться бы только поменьше. А на са
мом деле впечатления от «Политеха толь
ко позитивные. 

Дина ОДИНЦОВА 

•• 91 ,ЩЩ 

Дина, студ. ММФ: 
— Я обожаю «Политех»! Я приобрела много друзей, 

отличных людей! Складывается такое ощущение, будто 
в универе учатся только хорошие люди. Преподаватели 
— супер! (особенно пектор по математике). Но огорчает 
состояние аудиторий в Главном здании. 

Хотелось бы пожелать своему университету дальней
шего процветания и долгих лет работы. 

Студенты ЭнМФ: 
Все нравится. Особенно начертательная геометрия и 

информатика, А еще передайте, пожалуйста, самью теп-
лью пожелания нашему преподавателю химии В.П. Чур-
ганоау, и пусть он нас поменьше мучит. 

Лена, студ.: 
— Мне понадобилось очень много времени и сил, 

чтобы стать студенткой. Поэтому я рада каждой лек
ции. Здорово сидеть в этих больших старых аудитори

ях. Упражнения, конечно, мне нравятся меньше, осо
бенно по физике, которую в школе я очень любила, а в 
универе вдруг абсолютно перестала понимать. 

Хотелось бы, чтобы чаще проводились «Вечера в По-
литехничедком». Здорово видеть и общаться с интерес
ными людьми. А также хочется иметь больше «точек 
соприкосновения» с другими группами своего и других 
факультетов. 

Юля, студ.: 
— Мне очень нравится учиться, а на досуге очень хоте

лось бы побольше творческих занятий, например, КВН. 
Еще хотепось бы заметить, что в Гпавном здании 

в ауд. 232 первая парта очень сильно шатается. Это 
очень неудобно, особенно на черчении. А так — все 
прекрасно. 

Опрос проводили студенты ГФ 
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